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U n r e c h t  z u s t i m m e n d  oder g e d a n k e n l o s  h i n g e n o m m e n  und alles 

verdrä n g t ,  was da an Z w e i f e l n  a u f k o m m e n  wollte, weil e i nfach 

nicht sein konnte, was nicht sein durfte.

Ich bin für eine v o l l k o m m e n e  A u f k l ä r u n g  aller V e r b r e c h e n  und v e r 

stehe die Opfer, w enn sie aus b e r e c h t i g t e r  U n z u f r i e d e n h e i t ,  daß 

das so s c h l e p p e n d  vorangeht, S e l b s t h i l f e  o r g a n i s i e r e n .  Dies kann 

ich mir jedoch nur im Rahmen r e c h t s s t a a t l i c h e r  R e g e l u n g e n  und 

V e r f a h r e n  v o r stellen. Dafür selbst M aterial zu b e s c haffen, die 

Ö f f e n t l i c h k e i t  zu m o b i l i s i e r e n  - das halte ich für r i c h t i g  und 

n o t w endig, weil d a d u r c h  neben der j u r i s t i s c h e n  viel für die u m 

f a s s e n d e  p o l i t i s c h - h i s t o r i s c h e  und p s y c h o l o g i s c h e  A u f a r b e i t u n g  

der V e r g a n g e n h e i t  getan wer d e n  kann.

Ich bin aber nicht dafür, diese T ä t i g k e i t  mit einer e r n e u t e n  p o 

litis c h e n  H a ß k a m p a g n e  zu begleiten, die im Erg e b n i s  nur da s s e l b e  

U n r e c h t  h e r v o r b r i n g e n  kann, das den Opf e r n  w i d e r f a h r e n  ist. U n 

re c h t  mit neirem U n r e c h t  zu sühnen z e r s t ö r t  den inneren Frieden 

und e n t f r e m d e t  die M e n s c h e n  vonein a n d e r .

Wenn wir uns die G e s c h i c h t e  u n s e r e s  Landes unter d i e s e m  G e 

s i c h t s p u n k t  anscha u e n ,  dann ist sie auch eine A b f o l g e  von p o l i 

tisch m o t i v i e r t e m  U n r e c h t  und der dar a u f  f o l g e n d e n  Rache der 

Opfer, die dann zu Tätern wurden. Es ist bisher nicht gelungen, 

diesen T e u f e l s k r e i s  zu d u r c h b r e c h e n .  Aber genau darin sehe ich 

die g e g e n w ä r t i g e  A u f g a b e  aller und die e i n z i g e  C h a n c e  für eine 

gute Zukunft.

V e r b r e c h e n  müss e n  g e a h n d e t  werden. Die R e h a b i l i t i e r u n g  der 

Opfer - und zwar aller, die in beiden e h e m a l i g e n  deut s c h e n  

S t a aten unter p o l i t i s c h  m o t i v i e r t e m  U n r e c h t  zu leiden hatten - 

muß g e r e c h t  und zügig d u r c h g e f ü h r t  werden. Aber wir m ü s s e n  eben 

auch g e r a d e  d a d u r c h  die Kraft zur V e r s ö h n u n g  finden. Wir leben 

alle in d i e s e m  Land, und wir sind u n s e r e n  K i n dern und Enkeln 

v e r p l i c h t e t .  Das alte U n r e c h t  muß a u f g e a r b e i t e t  werden, sonst 

ist b e r eits der Boden für neues U n r e c h t  vorber e i t e t .


